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□ 本报记者 刘 磊 马景阳
本报通讯员 徐海峰

放宽企业名称登记条件

8月19日，淄川区投资人侯善奎终于拿到
了“淄博壹帆装饰工程有限公司”的营业执
照。之前，因为张店区有一家名为“淄博一帆
装饰有限公司”的企业，二者企业名称近似，
使侯善奎始终不能完成登记注册。

“国家工商总局《企业名称登记管理规
定》颁布实施已整整24年，配套的《企业名称
登记管理实施办法》也已超过11年。随着市场
主体总量大幅增长和新兴行业不断涌现，企业
名称资源日益减少、名称核准限制过多与市场
主体准入需求间的矛盾日渐突显。名称核准难
已成为市场准入的一大障碍。”淄博市工商行
政管理局党委委员、副局长吕丕军介绍。

为破解这一难题，淄博市工商局以深化商
事制度改革为契机，坚持问题导向，本着积极
稳妥、勇于突破的原则，大胆引入企业名称自
主申报理念，在全省率先制定出台了《关于进
一步放宽企业名称登记条件促进名称登记便利
化的实施意见（试行）》（以下简称《意
见》），并于7月31日起正式实施。《意见》
大幅减少名称登记限制，统一规范核驳标准，
全面优化申报、审批流程，最大限度释放了企
业名称资源。

“以‘一般字号名称不重名’为原则，放
宽‘近似’名称登记限制，只要申请的字号与
已登记企业的字号不相同，原则上即可以使
用。”淄博市工商行政管理局企业注册局局长
刘鸣歧说，同时，《意见》打破数字、字母作
为字号禁忌，允许文化创意、体育、娱乐等特
殊行业使用字母和数字作为企业名称中字号；
放宽行政区划冠名范围，市、区（县）行政区

划连用的企业名称，其住所不在同一区（县）
范围内、且与已核准或者登记的同行业冠市行
政区划企业名称不相同的，均允许使用；放宽
名称禁用年限限制，将注销企业名称的禁用年
限由三年放宽到一年；取消已登记注册企业名
称一年内不得申请变更的限制。

“企业名称是企业‘出生’后的第一张名
片，选个好名字尤为重要。过去，好名字基本
都被注册，如今条件放宽，让我们这些业户有
了更多的选择。”淄博壹帆装饰工程有限公司
负责人侯善奎坦言。

深化住所登记改革

“虽然去年7月份，我市制定出台了《淄
博市市场主体住所（经营场所）登记管理暂行
规定》，‘一址多照’、‘一照多址’和‘住
改商’等住所登记改革得到有效推进。但从
《规定》实施以来的情况看，依然存在着住所
证明难以取得、申报手续繁琐等问题。”吕丕
军介绍。

为进一步简化住所登记手续，减少不必要
限制，破解住所登记瓶颈，淄博市工商局在大
量调研论证和广泛征求意见的基础上，今年7
月27日，提请淄博市人民政府制定出台了新的
《淄博市市场主体住所（经营场所）登记管理
暂行规定》（以下简称《规定》）。

“市场主体在登记时，只需按要求提交住
所（经营场所）合法使用证明即可予以登记。
登记机关仅对申请材料实行形式审查，不对其

产权权属、使用功能及法定用途进行实质性审
查。提交材料的真实性、合法性由市场主体自
己负责。”吕丕军介绍，除对利用自有房产作
为住所（经营场所）登记手续进行简化外，利
用租赁的房产作为住所（经营场所）的，只需
提交租赁合同作为合法使用证明，不再要求提
交房屋产权证明等材料。因此，在多数情况
下，住所登记只需一份租赁合同和《住所申报
表》即可完成。

同时，《规定》进一步细化“住改商”登
记条件，实行申报承诺制。在承诺符合法定条
件的前提下，允许市场主体将住宅作为办公以
及从事电子商务、软件开发、管理咨询、设计
策划、文化创意和服务外包等活动的住所（经
营场所）登记；但不得影响居民的正常生活，
不得从事制造业、娱乐业、住宿和餐饮业、医
疗、培训、危险化学品、重污染行业等存在安
全生产隐患、影响居民人身和财产安全的经营
活动。

此外，值得一提的是《规定》还进一步明
确了监管职责和救济途径。对于擅自变更住所
（经营场所）以及利用非法建筑、擅自改变房
屋性质等从事生产经营活动的，由工商、国土
资源、规划、住房城乡建设、房管、城管执
法、公安、消防、环保等部门根据各自职责依
法监管；涉及许可审批事项的，由许可审批部
门依法监管。

“市场主体因‘住改商’承诺不实或者在
实际经营活动中违反‘住改商’承诺、与有利
害关系的业主产生纠纷的，将通过司法途径解

决。”吕丕军表示。

下放登记管理权限

“在前期数次下放登记管辖权限的基础
上，进一步将所有私营有限公司和中央、省属
国有企业以及银行、保险、证券等企业设立的
市级机构以外的分支机构，一律下放到区县局
登记管辖，除法规规定必须由市局登记的企业
外，其他市场主体市局不再登记。”吕丕军介
绍，同时，工商登记注册把关的前置许可审批
事项也由原来的208项，压缩到39项，“先照后
证”改革持续深入，市准入门槛进一步降低。

淄博市工商部门在下放登记管理权限，落
实“先照后证”改革的同时，还以全省审批时
限最低的市级局为目标，最大限度地压缩审批
时限。目前，市场主体在办理登记注册中，在
提交的材料齐全、符合法定要求的情况下，设
立登记由法定的15个工作日完成，压缩至3个
工作日；变更、注销登记由法定的10个工作日
完成，压缩到2个工作日；名称核准等由法定
的10个工作日完成，压缩到2个工作日；其他
简易登记及备案事项当场办理。与其他兄弟城
市相比，审批效率达到较高水平。

“今后，工商部门将继续以打造审批事项
最少、行政效能最高、行政成本最低‘三最’
城市为目标，继续探索创新，先行先试，推动
商事制度改革取得新突破，为市场主体加快发
展创造更加宽松的准入环境。”吕丕军表示。

放宽名称登记条件 下放登记管理权限

深化商事改革打造“三最”城市
阅读提示

8月26日，记者从淄博市政府

新闻办公室组织召开的深化商事

制度改革及企业公示信息集中抽

查情况新闻发布会上了解到，2014

年3月商事制度改革启动至2015年

6月，淄博市共新增企业1 . 65万户，

新增注册资本542 . 4亿元，同比分

别增长89%和2 . 1倍，工商登记注册

把关的前置许可审批事项由原来

的208项，压缩到39项。淄博市工商

部门放宽企业名称登记条件，压

缩审批时限，助力打造审批事项

最少、行政效能最高、行政成本

最低的“三最”城市。

□ 本报记者 程芃芃 马景阳

祝伟，1978年出生，四级律师。山东经济
学院法学专业毕业，2002年参加司法考试，
2004年取得律师执业证后，进入山东长城长律
师事务所，2011年1月25日，自己成立了个人律
师事务所——— 山东伟鹏律师事务所，2014年4月
18日将山东伟鹏律师事务所由个人所变更为普
通合伙所。

目前伟鹏律所的业务细分为金融保险法律
服务、公司法律服务、知识产权法律服务、企
业破产资产重组及公司上市法律服务、房产法
律服务等领域。

从跑业务到参加司法考试

10月8日，记者来到位于淄博市高新区的
山东伟鹏律师事务所，祝伟向记者讲述了他的
从业经历。

1997至1999年，祝伟在山东经济学院学习
经济法，是法律科班出身。1999年毕业后，21
岁的他并没有从事律师行业，因为是烟台莱阳
人，他就跟随同学在莱阳的一家涂料公司做了
两年的油漆业务。“我当时意气风发，就是想
在跑业务这块闯一闯。”其间，当地的农业银
行招聘祝伟，也被他拒绝了。

但那时水性漆技术并不成熟，随着市场的
不断萎缩，祝伟做得并不理想，收入微薄。
2001年，迫于生活压力，他又去了鲁花公司，
负责深圳市场。在这个过程中，祝伟有了一个
感触：跑业务求别人，自己是学法律的，如果
考上律师，就是别人求自己了。

2000年，祝伟参加了一次律考，未能通
过。他告诉记者，那段时间是律考改司法考试
的过渡期，2001年是律考改司法考试的头一
年，也是学法律的专科生最后一次被允许参加
考试，这样的情况，倒逼他不得不一鼓作气。

在鲁花公司负责商场维护的工作不忙，他
就每天在商场的自助餐区看书学习。随着考试
的临近，后来干脆辞了职，与同学合租房子，
切断与外界的一切联系，开始集中学习。“集
中学了三个月，这段时间，所有的生活费都源
于从鲁花辞职结账时的三四千元。家里条件不
好，我是瞒着家里辞职的。”

平时每年9、10月份考试的律考，改成了

第二年3月份，那一年，祝伟回家过年过得很
是纠结。2002年，考试的时间终于到了，“四
份卷子，每份100分，考240分就可以，我考了
250分。”

因为司法考试的通过率非常低，查成绩那
晚，祝伟自己都不敢相信，第一时间打电话告
诉了家里。“怎么学呢？我把重点都摘抄了一
遍，压缩、融会贯通，看精华，现在家里还保
留着那些复习资料呢。”他笑着说。

一波三折创立自己的律所

兴奋劲过后，祝伟开始了他的律师生涯。
“有时人生要靠机缘，本来我是想去济南当律
师，我三姨当时在淄博，电话里不让我去济
南，给我安排了烟台的一家律所。”但是到了
律所后，祝伟发现一切并不是想象的样子：没
有案源，没有工资，跟着老师只出过一次庭。
这样的状态让他不能心安，实习了两三个月，
就去参加成人高考，争取本科文凭。

随后，莱阳外经贸局需要一个精通法律服
务的专门人员，为外商提供法律服务，经常与

韩国、日本、台湾客户打交道，祝伟被招聘到
那里。后来祝伟又被分派到鲁花公司，负责全
国市场的清欠工作，有宿舍住、吃干部餐，生
活逐渐好起来，这让祝伟想留下来。但有一个
问题，律师注册每年需要2000元的费用，因为
手头没什么积蓄，他向公司反映，希望这块费
用由公司报销，公司以没有先例为由，拒绝了
祝伟，这样一来，干了几个月的他，再次决定
退出。

2005年，祝伟又通过网上招聘，来到上海
的一家律所实习，但本科文凭的要求，再次将
他拒之门外。“那时候我的本科文凭还没有下
来。虽然辗转了很多地方，但我的律师关系已
经落在了淄博。”

2006年，祝伟来到淄博山东长城长律师事
务所，给主任做助理。2006—2010年，是他的
潜心修炼期，业务越来越扎实，通过案子认识
当事人，慢慢拓展人脉。但之前的那些问题依
然存在：无案源，无自己的业务，还要往律所
交管理费或提成。

这时的祝伟，产生了自己成立律所的想
法。“在律师界，专职执业五年以上，就有资

格成立自己的律所，我符合条件，这是一次很
好的机会。”在往市司法局报个人所的审批过
程中，遇到了一些阻碍，他就利用以前的人
脉，找人帮忙。当天下午，祝伟得到答复：可
以在张店成立合伙所，合伙所必须三人以上；
也可以在淄川成立个人所。

2011年，祝伟在淄川成立了个人所。2011
年到2013年，律所一直在淄川，开发票、打税
票、整理案件、开庭等工作，都由祝伟一个人
打理。2013年，工商银行提出合作意向，他成
为省行外聘律师资源库中的一员。2014年4月，
伟鹏律师事务所改制，改个人所为合伙所，改
区县所为市直所，三人合伙，来到张店。2014
年，律所入中国银行律师库，2015年，入信达
资产管理股份有限公司山东省分公司律师库。

跳出律师做律师

2004年到现在，祝伟已经做了11年律师，
凭借深厚的法学功底和丰富的执业经验，培养
了较强的理论研究能力和分析判断能力。他擅
长金融法律服务、公司法律事务及担任政府、
企业法律顾问等律师业务，成功地代理多起重
大、疑难、复杂案件，赢得了当事人的信赖。

在执业生涯中，祝伟贯彻和实践“务实、
高效和当事人利益最大化”的理念，通过自身
的法律特长，为当事人争取最大合法权益，提
供最优质的法律服务，忠于事实与法律，维护
法律的正确实施和当事人的合法权益，并热心
公益事业。

祝伟的法律服务范围涵括金融法律事务、
公司事务、知识产权、投资、房地产及其他经
济领域。服务方式包括担任法律顾问、提供法
律咨询、提供专项法律建议、参与项目谈判、
起草、审核、修改合同、出具法律意见书、代
理诉讼、仲裁及其他非诉讼活动。

目前，在威海、青岛、临沂等地，伟鹏律
师事务所都分派了律师。展望未来，祝伟表
示，他想跳出律师继续做律师，跳出律师界投
身实体经济界。“其实，很多时候，并不是要
把所有事情都准备好再去拼搏，而是要善于抓
住机遇。”他以自己的切身经历告诉想自己创
业的年轻人，创业需要三个重要条件：一是要
把握机会，二是要懂得吃苦、懂得坚持，三是
自己一定要适合创业。

抓住机遇成就梦想
——— 记山东伟鹏律师事务所主任祝伟

行政服务中心
大厅，工商窗口工
作人员指导业户填
写企业登记材料。

□记者 刘磊 报道
本报淄博讯 近日，记者从淄博市统计局获

悉，今年1月-8月全市规模以上工业企业利润总
额增幅、利税增幅均明显高于全省平均水平，工
业经济效益综合指数居全省前列。

近年来，淄博市采取多项有力措施，出台一
系列加快工业转型升级相关政策，不断加大工业
转型升级力度。1月-8月全市规模以上工业企业
利润总额增长3 . 4%、利税增长4 . 6%，分别高于全
省4 . 8个和5 . 2个百分点。利润总额增幅居全省第
八位，利税增幅居全省第八位。

1月-8月，淄博市工业经济效益综合指数达
365 . 61点，高于全省平均水平28 . 99点，居全省第
五位；同比提高4 . 39点，增幅高于全省平均水平
1 . 5 9 点，列全省第七位。总资产贡献率达
20 . 07%，高于全省平均水平4 . 19个百分点，居全
省第四位。成本费用利润率达6 . 67%，居全省第
六位。规模以上企业户均利润1592 . 4万元，高于
全省平均水平252 . 8万元，居全省第四位。

业内人士介绍，虽然从全省情况看，淄博市
规模以上工业效益的总体水平较好，但资本保值
增值率（110 . 97%）和产品销售率（98 . 02%）仍
然低于全省平均水平，主营业务收入降幅虽逐步
收窄，但截至8月仍呈下降态势，工业经济运行
中的不确定因素仍然较多，面临的困难和自身存
在的诸多问题在短期内很难完全化解，工业经济
转型升级、提质增效之路仍然不会是一条坦途。

淄博工业经济效益
综合水平全省居前

□记者 刘磊 通讯员 唐震 报道
本报淄博讯 近日，济南海关批复同意设立

淄博保税物流中心海关监管场站，场站投入运营
后将为该市及周边进出口企业提供更加便捷的通
关服务。

据了解，淄博保税物流中心海关监管场站投
入运营后，可实现“进口箱转出口”，即堆存至
场站的集装箱相当于存放在口岸，当进口货物运
抵目的地卸货后，可直接将空箱返还至场站，从
而节省向口岸返还空箱的时间和成本。当出口企
业需要集装箱时，也可以直接到场站提取空箱，
节省企业到口岸调拨空箱或用进口集装箱运至口
岸后倒箱的成本。此外，企业进出口货物到场站
办理通关查验手续，可有效缓解滞港、滞报等现
象。初步测算，淄博全市集装箱市场需求容量不
少于10万标箱，场站投入使用后，每集装箱货物
的通关时间可由原来的4至5天缩短至1至2天，费
用节约300至500元。

淄博保税物流中心
海关监管场站获批

□记者 刘磊 通讯员 刘振 报道
本报淄博讯 10月14日，中国航天科工集团

特种油生产基地落户淄博市临淄区清源集团，标
志着临淄区润滑油行业的发展达到军工需求。

中国航天科工集团是中央直接管理的国有特
大型高科技企业，从事着关系到国家安全的战略
产业，是我国国防科技工业的中坚力量。企业以
航天防务、信息技术、装备制造为主业，所研制
的产品涉及陆、海、空、天、电磁等各个领域。

本次特种油生产基地落户临淄区清源集团，
双方将采用来料加工模式，开展原油贸易、委托
定制、供应链基金、LNG装备制造等内容合
作，这标志着清源集团真正意义上突破了原有小
区域、小格局、小规模的合作形式，通过军企联
合，实现了整体实力、发展思路、战略规划等一
系列的转折和跨越。

临淄润滑油行业发展
达到军工需求

□记者 刘磊 通讯员 胡云雷 报道
本报淄博讯 10月17日上午，淄博市秋冬社

会治安大巡防启动仪式在市博物馆广场举行。
据了解，自10月10日开始，为期一百天的秋

冬治安“百日会战”全面打响。为迅速形成主动
防控、围剿违法犯罪的强大声势，动员各级公安
机关和社会群防群治力量共同行动起来，市公安
局在市博物馆广场组织淄博市秋冬社会治安大巡
防启动仪式。仪式上，近千名巡警、特警、武
警、交警、派出所、协警及“红袖标”社区巡防
队员组成的16个巡防方队，队形整齐，精神抖
擞，62辆警用巡逻车、60辆巡逻电动车、60辆警
用摩托车、6台装甲运兵车，警灯闪烁，整装待
发，他们用实际行动列队宣誓，共保平安。

秋冬社会治安
大巡防启动

□记者 刘磊 通讯员 陆冰 报道
本报淄博讯 10月16日，淄博市青年职业技

能大赛暨快递业务员技能竞赛决赛在淄博职业学
院正式启动。本次大赛是由淄博团市委联合淄博
市总工会、淄博市妇联等多部门共同举办，展现
淄博青年勇于创新创造创优的良好精神风貌。

本次大赛选取了快递业务员、供电系统装表
接电工作为竞赛工种。启动仪式结束后，现场进
行了快递业务员技能竞赛决赛，经过前期选拔，
来自全市8家快递企业的30名业务员参加了决
赛。最终中国邮政速递物流股份有限公司的尹健
美、王志广和淄博星辰快运服务有限公司的石博
分获该项目的前三名。所有优秀选手将获得淄博
市行业岗位能手、淄博市青年岗位能手等荣誉称
号，符合条件的可申报山东省青年岗位能手、振
兴淄博劳动奖章、淄博市技术能手等评选。

淄博举办

青年职业技能大赛

□程芃芃
报道

1 0月8
日 ， 祝 伟
（左）与当
事人一起谈
论案件。
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